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事项分类 占比

1 劳动人社 33.71%

2 住房城建 19.21%

3 医疗卫生 11.25%

4 市场监管 8.88%

5 交通运输 4.73%

6 司 法 3.86%

7 治安管理 3.41%

8 城市管理 3.24%

9 民生服务 2.92%

10 科教文旅 1.99%

一周热点排序

这些事还没解决
市民来电：铜梁区东城街道万达广场2号门附近，有非机

动车在人行盲道上乱停乱放，妨碍市民通行，存在安全隐患，
希望相关部门核实处理。

市民来电：南岸区四公里公交枢纽站附近有非法营运的
车辆，希望相关部门核实处理。

市民来电：璧山区金科中央公园城5期门口的社区运动
公园，沙坑内的沙已经见底，部分游乐设施老旧损坏，存在安
全隐患，希望相关部门核实处理。

市民来电：綦江区东溪镇福林村福林老桥下的涵洞，因
前期修建公路时被堵塞，水位较高，存在安全隐患，希望相关
部门核实处理。

市民来电：在两江新区盛驰汽车有限公司支付14万元购
买汽车，市民在店内提车时，商家强制要求市民在店内购买保
险，否则不让提车，希望相关部门核实处理。

市民来电：高新区含谷镇广越含谷标准厂房频繁向周边
排放类似泡沫的粉尘，影响附近居民生活环境，希望相关部门
核实处理。

市民来电：开州区丰泰云麓小区有业主将楼顶拆除，违
规加盖房屋，存在安全隐患，多次向物业公司反映无果，希望
相关部门核实处理。

（12345提供，截至5月20日）

公益诉讼守护美好生活

这些事解决了

临河步道护栏腐烂 清除更换

市民反映：铜梁区阳光水岸小区附近的巴川河边，部分防
护木栏腐朽垮塌，且部分河道边未设置防护栏，存在安全隐
患，希望相关部门核实处理。

铜梁区城管局回复：经现场核实，情况属实。已指派工作
人员对护栏长度进行了精准测量，并将腐烂的防护栏予以清
除。同时，将在河道边重新设置铁栏杆，以进一步加固防护设
施，保障群众的出行安全。

驾校老板更换要求再付费 协调解决

市民反映：在渝北区重庆驰晨驾校学车，工作人员告知市
民，因驾校更换负责人，需再缴纳600元培训费和考试报名费
才能继续学车，市民不认可，希望相关部门核实处理。

渝北区交通局回复：经核实，驰晨驾校因经营问题，已于
2023年7月将驾校的经营权以及部分学员进行转让。由于部
分学员在转让时并未纳入交接范围，因此被告知需另行支付培
训费用。经过协调，驾校方面已为所有学员安排了教练练车。

出租车拒载 书面检查

市民反映：在綦江区香江丰源公交车站旁打车，出租车司机
询问市民目的地后拒载，直接驾车离开，希望相关部门核实处理。

綦江区交通局执法支队回复：经核实，情况属实。营运公
司对当班驾驶员进行严肃的批评教育，并责令其提交书面检
查，同时安排其停车学习半天。已责成重庆汽车运输集团綦
江有限责任公司，进一步强化对出租车从业人员的监管力度，
提升整体服务质量，确保公众出行安全舒适。

跟团旅游被强制购物 导游道歉

市民反映：在九龙坡区杨家坪美之景国际旅行社重庆有限
公司报名了两人重庆武隆两日游，支付金额1280元。出游前，
工作人员告知旅行团有2处购物点但买卖自由。但旅行途中
导游私自改变路线，并要求如果不在导游带领前往的购物店购
买物品，则不准旅客出购物店，希望相关部门核实处理。

九龙坡区杨家坪街道办事处回复：对美之景负责人进行
约谈，并明确提出相应要求，涉事导游已向游客道歉。

高楼外墙瓷砖掉落 整改清除

市民反映：北碚区同兴北路76号小区，部分楼栋外墙瓷
砖掉落，存在安全隐患，希望相关部门核实处理。

北碚区童家溪镇政府回复：接到市民反映后高度重视，立
即组织专业团队赴现场进行全面调查。针对小区外墙瓷砖空
鼓及脱落现象，对其安全隐患程度进行了评估。并在确定整
改方案后，立即组织施工队伍展开整改工作，目前安全隐患问
题已消除。

路面积水居民出行不便 增设缓解

市民反映：铜梁区梨树苑小区附近道路，每逢下雨就会积
水，导致居民通行不便，存在安全隐患，希望相关部门核实处理。

铜梁区东城街道办事处回复：经核实，系路面不平整所
致。已安排施工人员增设一处排水沟，缓解积水问题。

网上预订酒店到店被加价 责令整改

市民反映：5月11日通过网上平台预订城口洋豪乡村酒
店，并预付费用。市民到达酒店后，工作人员告知平台的价格
无法办理入住，要求市民取消订单，需加价通过线下订房，希
望相关部门核实处理。

城口县高观镇政府回复：经核实，该民宿酒店上述行为属
于在标价之外加价提供服务。高观镇平安建设办联合市场监
管所，就相关情况对洋豪酒店负责人进行了批评教育，并责令
其限期整改。后续，将加大对辖区商家宣传和监管力度，畅通
监督举报机制，营造良好消费环境。

（新重庆-重庆日报记者 周松 整理）

□新重庆-重庆日报记者 郭晓静 张莎

生物多样性使地球充满生机，也是人
类生存和发展的基础。5月22日是国际生
物多样性日，连日来，重庆检察机关充分履
行检察公益诉讼职能，开展了案件类型丰
富、保护对象多样的生物多样性保护公益
诉讼实践。

嘴馋狩猎“三有”动物
这场庭审搬到自然博物馆

5月21日，在国际生物多样性日来临
之际，一起涉嫌非法狩猎案以“巡回法庭”
形式在重庆自然博物馆公开开庭审理。合
川区检察院、渝北区法院结合庭审开展“三
有”保护动物科普和法律宣传，将保护生物
多样性的“普法课堂”搬进博物馆。

这是一起什么案件？
2023 年 5月，被告人胡某等三人为

满足口腹之欲，在未取得狩猎证，明知禁
猎区、禁猎期禁止狩猎的情况下，驾驶汽
车进入合川区某镇山林，利用气枪等禁
猎工具非法狩猎野生鸟类，被公安机关
当场查获。

经鉴定，三人猎获的珠颈斑鸠、灰胸竹
鸡、雉鸡属于国家保护的有益的、有重要经
济、科学研究价值的“三有”动物，造成野生
动物资源损失共计 8400 余元。去年 12
月，合川区检察院联合相关行政机关就该
案生态环境损害赔偿开展磋商。

庭审现场，三名被告当庭表示对自己
的行为感到后悔，并愿意承担因非法狩猎
行为导致的野生动物资源生态损害。

“由于斑鸠、野鸡等在我们的日常生
活中太过常见，人们会误以为，也就是普
通鸟类。其实不然！”宣判后，检察官趁机
普法。他们告诉市民，大家较为熟悉的斑
鸠、麻雀、野鸡、青蛙、各种蛇类等都属于

“三有”保护动物，对生态环境的维持和修
复具有重要意义，被告人非法狩猎的行
为，对野生动物种群资源和社会公共利益
造成了损害。

“管住手、管住嘴！今天的庭审让我们
充分认识到保护野生动物的重要性。”现场
市民纷纷表示，会依法举报非法猎捕、收
购、运输、出售野生动物的违法行为。

拔除生态“害草”
普法宣传课堂开进重庆动物园

“大家看这张图，外来入侵植物落葵薯

在短时间内长满了道路两岸，原有植物的
生长空间已被侵占，如果不能及时清除这
些‘害草’，将会严重破坏本地的生物多样
性和生态平衡……”5月19日，九龙坡区检
察院协同区生态环境局、农工党九龙坡区
委会、重庆市动物园管理处，在重庆动物园
联合举办了“国际生物多样性日”普法宣传
活动。

这次普法源于九龙坡区检察院近日办
理的一起公益诉讼案。

“龙凤溪附近好像有大量疑似落葵薯
的外来入侵物种在寄居繁殖。”2023年12
月，九龙坡区检察院“益心为公”志愿者检
察云平台收到这样一条公益诉讼线索。

落葵薯原产于南美洲，其生长速度惊
人且极易扩散蔓延，进而严重危害本土植
物，破坏生态环境。

收到线索后，检察官立即前往现场调
查，发现线索情况属实，整治迫在眉睫。

今年1月2日，九龙坡区检察院正式
立案。6天后，为推动诉源治理，该院与
相关单位开展诉前磋商，因地制宜为清
理落葵薯“量身”打造了整治方案。5月，
涉案地约4000平方米范围的落葵薯被集
中清理。

解救笼中之鸟
四面山迎来现场普法

江津区四面山国家级风景名胜区地处
渝川黔三省交界，这里林间疏影，碧水清
波，上千种野生动植物在此生长。5月20
日，江津区检察院与区林业局、区法院等单
位在四面山景区联合开展的保护生物多样
性普法活动正在进行。

这场普法活动源于江津区检察院办理
的一起危害珍贵、濒危野生动物案：因喜爱
画眉鸟悦耳的“歌声”，在江津务工的张某
等4人利用空闲时间多次在四面山区域
内，安装捕鸟网和电子诱捕器，捕获野生画
眉鸟共23只。

经鉴定，被捕获的画眉鸟均属国家二
级重点保护野生动物，价值11.5万元。案
发后，这些画眉鸟被全部放生。今年1月，
4人以危害珍贵、濒危野生动物罪被判刑。

追根溯源促治理
百年古树焕发生机

“历经一年多‘休养生息’，你看这棵黄

杨古树现在长得多壮实！”5月17日，重庆
市人大代表、巫溪县通城镇龙池村党支部
副书记夏国勇看到郁郁葱葱的生态修复
林，直感叹“多亏了检察院！”

“川渝两地被盗国家一级保护植物和
珍贵濒危树木等野生植物748株，其中树
龄超百年的黄杨古树有14株，非法获利
100余万元。”两年前，公安机关抓获一个
盗伐、运输、贩卖国家重点保护植物和珍贵
野生植物的犯罪团伙。巫溪县检察院随即
提前介入引导侦查，发现该团伙分别在重
庆市巫溪县及四川省盐源县等地盗挖黄杨
树、红豆杉、金弹子等国家重点保护植物。

重庆市检察院和四川省检察院联合挂
牌督办此案。2023年11月，法院正式宣
判，支持检察机关全部刑事附带民事公益
诉讼请求。

“古树名木是记录地球生态变迁的活
文物。检察机关守护公共利益，不仅要惩
治犯罪，更要运用公益诉讼职能让受损的
生态环境得到修复。”巫溪县检察院相关负
责人介绍，巫溪是重庆市森林资源大县，检
察机关将持续落实林业生态保护检林联防
机制，下一步将在阴条岭自然保护区建立
生物多样性保护基地。

博物馆里庭审 动物园里普法
重庆检察用公益诉讼实践守护生物多样美

□新重庆-重庆日报记者 杨铌紫
实习生 周蕾

今年5月19日是第三十四个全国助残
日。5月16日，“无障碍山城”发起重庆中
国三峡博物馆无障碍测评打卡活动，邀请
肢残、视障、听障朋友共同走进重庆中国三
峡博物馆，体验其无障碍环境和设施。

此次活动由重庆陆海国际传播公益基
金会、重庆日报尹明公益共同主办，众合云
科集团支持，旨在宣传倡导《中华人民共和
国无障碍环境建设法》，促进重庆市无障碍
环境的建设与完善，绘制山城无障碍地图，
创造良好的无障碍社会氛围，帮助更多残
疾朋友走出家门，融入社会，享受社会经济
发展成果，活出精彩人生。

用手触摸带来直观感受
手语讲解令人惊喜

早上9时30分，残疾朋友们在轨道曾
家岩站三号出口集合。记者看到，三号出
口一侧贴着“无障碍电梯”标识，在志愿者
的帮助下，大家沿着标识指引的方向走了
大约20米，来到三峡博物馆停车场。

“无障碍电梯在里面，你们再稍微走几
步就到了。”看到大家的到来，保安大哥热
情地引导大家乘坐电梯。

搭乘电梯至一楼，出来便是博物馆大
门。检票口一旁设置了无障碍通道，大家
顺利从这里入馆。

当天，主办方特地为残疾人朋友预约
了志愿者讲解。跟随讲解员的步伐，大家
走进“壮丽三峡厅”，进门处有一块大屏幕，
上面有视频介绍，由于现场比较嘈杂，播放
的声音也比较小，讲解员就一一对视频内
容进行了讲解。

“您可以来摸一摸这块纤痕石，感受一
下纤夫文化。”来到“跋山涉水纤夫险”展
台，讲解员示意其中一块展品可以触摸，市
盲协副主席、视障人士郑健伟立马俯下身，
用双手触摸纤痕石。

郑健伟一边仔细地摸着石头，感受它
的大小、形状、材质，一边发出感叹：“我摸
到了纤绳在石头上磨出的沟壑，这是历史
上纤夫们辛苦生活的痕迹，这样我就能想
象当时纤夫的肩膀承受了什么样的重量。”

常说百闻不如一见，对视障朋友而言，
百闻不如一摸，他们通过触觉、听觉，真实
感受到了展品。

郑健伟说，如果光听讲解员的描述和

介绍，在此过程中会有一些关注不到的小
细节容易被忽视，比如物品的尺寸、材质
等，平时在博物馆很少能有机会可以触摸
展品，这次亲自摸了后，直观地感受到世界
的魅力和多样性，非常震撼。

参观完“壮丽三峡厅”后，大家来到博
物馆大厅，这里摆放着十大镇馆之宝“乌杨
阙”，记者发现，在该展品的介绍牌上，附着
一个二维码，上方写道：“扫码观看，手语讲
解”。

听障人士崔忠明立马拿出手机扫码，
开心地观看手语讲解视频。

“这真是一个惊喜！而且展厅里面有
文字、图片和视频，能够帮助我看懂文物，
理解文物。”崔忠明通过手语老师的翻译表
示，他多次来过三峡博物馆，以前没有大屏
幕的展示，只能通过文物的形状看，有一点
迷糊，现在不仅有了大屏幕，一些展品还新
增了手语讲解，服务非常贴心。

开设无障碍电梯
轮椅人士在馆内可随意通行

参观结束后，大家一起体验博物馆里
的无障碍卫生间和无障碍电梯。

博物馆里的卫生间都配备了无障碍设
施，对肢残人士来说比较友好。随后大家
随机选择七号电梯，进入电梯厢内，按键处
没有盲文，没有语音播报，也未设置低位按
钮和扶手。

“不过电梯厢内的墙面是一片玻璃，如
果我坐轮椅进来后，没有及时转身，可以透
过玻璃看到楼层显示。”市肢残人协会副主
席、肢残人士邹蜜说道。

随后，记者又来到博物馆的其他电梯，
乘坐后发现五、六号电梯没有设置无障碍
设施，四号电梯为无障碍电梯，有盲文、低
位按钮和扶手。

肢残人士高旭住在渝中区，他是三峡
博物馆的忠实“粉丝”，经常过来参观。
他说，三峡博物馆车库里的无障碍电梯
一直都有，只是以前没有运行，他和轮椅
伙伴进馆只能走一条车道，坡度很陡，而
且馆内一楼大厅也有一条坡道，但不符
合无障碍坡道的标准，他们行走起来比
较困难。

2021年，那部无障碍电梯开始运行，
高旭和小伙伴再也不用爬坡了，这一次参
观，他还意外发现，大厅里的坡道变平整
了，他们在馆里完全可以无障碍通行了。

可增加标识、文物介绍等
将持续改进无障碍环境

无障碍测评，并非走“过场”。在参观
中，测评人员不仅观赏了文物和展品，还要
填写无障碍测评表。

“从轨道站出口出来后，无障碍电梯标
识牌不够醒目。同时，要想到车库只能在
马路上通行，十分危险，而且车库里车位较
为拥挤，未设置盲道和无障碍停车位。”高
旭说出了自己的观察结果。

邹蜜也同样提到，标识牌比较小，第一
次来的观众可能会忽视，部分展品的介绍
牌放得比较高，大厅的服务台也有一定的
高度，如果博物馆能设置低位服务台、展示
牌，这对老人、小孩和残疾人士都是非常友
好的举措。

“我希望有更多的展品或复制品能被
触碰，或是用更多的文字而非图片，甚至
是VR等高科技产品，让低视人群了解展
品的颜色、尺寸等，我们也能从中得到许
多情感价值并开阔视野。”郑建伟说，视
障人群在精神文化方面是有需求的，由
于看不见，文物的可及性就非常重要，讲
解员很耐心，希望今后在介绍时能更详
细一点。

通过手语翻译，崔忠铭表达了看法。
他认为，这次观看，在视觉上得到很大满
足，但在文字介绍方面，文物的历史背景讲
得较少，有些文物名称带有生僻字，没有标
注拼音，很难辨认其读音，而且自己一边要
看展品，一边又要看手语翻译，忙不过来，
可能会遗漏部分关键信息，如果能在馆内
显眼的地方多贴一些手语讲解的二维码，
这样听障人士观展会更方便。

“我们发现不少参观者是残疾人朋友，
他们非常愿意走进博物馆。”三峡博物馆公
众教育与服务部副主任邓君介绍，博物馆
在服务方面作了许多努力，比如，2021年
推出手语导览，由听障人士讲解员出镜，设
置无障碍卫生间、无障碍电梯，前台可以租
借轮椅等等。

针对特殊群体，三峡博物馆在去年推
出了“博@”项目，每个月邀请残障人士、留
守儿童等走进博物馆，针对性地为每类群
体提供免费参观、讲解和其他特殊服务。

邓君谈道，对测评人员提出的建议，博
物馆将积极采取措施进行改进，营造更好
的无障碍环境，不仅是硬件设施，还会更多
关注残障人士的内心需求，用贴心服务温
暖残疾人朋友。

“扫码就可观看手语讲解，这真是一个惊喜！”
重庆中国三峡博物馆接受无障碍测评

无障碍山城

◀5月16日，重庆中国三峡博物馆，无障碍测评参
与人员合影留念。

本组图片由记者 李裕锟 摄/视觉重庆

▲5月16日，重庆中国三峡博物馆，多个重点文物
支持扫码观看手语讲解，方便听障人士了解文物。

◀5月21日，在重庆自然博物馆“巡回法
庭”，合川区检察院检察官宣读起诉书。

（合川区检察院供图）

▲图为国家二级重点保护野生动物画
眉鸟。 封镀 摄


